



Année universitaire 2019/2020

Histoire des relations internationales

INFORMATIONS GENERALES – *General information*

Année / *Year*: Quatrième / *Fourth*

Semestre / *Semester*: 1

Type de cours / *Learning formats*: Cours fondamental (CF)

Langue du cours / *Language of instruction*: Français / *French*

Volume horaire / *Teaching hours per semester*: 24 heures / *hours*

Crédits ECTS : *ECTS credits*: 36

ENSEIGNANT – *Teacher*

Campus de Lyon : Christian VELUD

contact : christian.velud@sciencespo-lyon.fr

Maître de conférences en histoire contemporaine à l'IEP de Lyon depuis 1994, spécialiste du monde arabe, il a vécu plus de 25 ans au Proche-Orient : d'abord en Syrie de 1982 à 1994, ensuite en Egypte de 1996 à 2004 et de 2012 à 2016, et enfin aux Emirats Arabes Unis entre 2016 et 2019.

Il a exercé de nombreuses fonctions durant ses séjours au Proche et au Moyen-Orient : comme chercheur (ses travaux de thèse et post-doctoraux ont porté principalement sur le Mandat français en Syrie, sur les questions de frontières, de tribus et sur la région de la Jézireh en Syrie), comme directeur scientifique dans des Instituts de recherche du Proche-Orient, à l'Institut Français d'Etudes Arabes (IFEAD) de Damas et l'Institut Français d'Archéologie Orientale (IFAO) du Caire, comme directeur de l'Institut du Droit des Affaires Internationales (IDAI) du Caire, et comme diplomate dans le domaine de la coopération (Attaché de coopération technique et multilatérale au Caire et Conseiller adjoint de coopération et d'action culturelle à Abou Dabi).

Par ailleurs, à l'IEP de Lyon, de 2004 à 2011, il a occupé les postes de Directeur des Relations Internationales et de Directeur du DEMAC. Il a également créé et dirigé le Master CODEMMO.

OBJECTIFS DU COURS – *Course objective*

Réfléchir sur l'impact géopolitique au niveau international de la situation de crises au Moyen-Orient.

ÉVALUATION – *Course evaluation*

Examen écrit fin de semestre/ Final written exam

PLAN – *Course syllabus*

Titre du cours : *Les crises du Moyen-Orient au cœur des relations internationales contemporaines : approche historique et géopolitique.*

Plan de cours : 12 séances

1/ Séance introductive : pourquoi le Moyen-Orient au cœur des relations internationales contemporaines ?

2/ Le Moyen-Orient au cœur des relations internationales contemporaines : l'approche géopolitique.

3/ Le Moyen-Orient au cœur des relations internationales contemporaines : l'approche historique.

4/ Etudes de cas régionaux : Le Maghreb et la région sahéenne

5/ Etudes de cas régionaux : la région du Golfe (1)

6/ Etudes de cas régionaux : la région du Golfe (2)

7/ Etudes de cas régionaux : la Palestine

8/ Etudes de cas régionaux : les enjeux internationaux de la guerre de Syrie.

9/ Les grands débats actuels (1)

- **Pétrole et après-pétrole, la prolifération nucléaire, la guerre climatique et la question de l'eau, la menace terroriste, les migrations, la sauvegarde du patrimoine.**

10/ Les grands débats actuels (2)

- **Pétrole et après-pétrole, la prolifération nucléaire, la guerre climatique et la question de l'eau, la menace terroriste, les migrations, la sauvegarde du patrimoine.**

11/ La société civile et la question des minorités

12/ En guise de conclusion : la diplomatie française au Moyen-Orient: principes et perspectives.

BIBLIOGRAPHIE – Bibliography

Bibliographie actualisée (2017-2019) et commentée

Conseils méthodologiques : les ouvrages et revues traitant de cette question sont nombreux et souvent déjà bien connus par nos étudiants. Je ne donnerai que quelques ouvrages, que je trouve remarquables, parus récemment et qui illustrent bien la question traitée en cours.

Des compléments bibliographiques, régionaux ou thématiques, seront également donnés à chaque séance.

1/ Généralités : guerre, violence, puissance

Catherine Hass, *Aujourd'hui la guerre*, Paris, Fayard, janvier 2019.

Ouvrage qui livre une analyse de ce que recouvre le terme de guerre aujourd'hui, souvent convoqué dans le contexte de violence actuel. Les grands acteurs de la pensée politique de la guerre moderne, Clausewitz, Carl Schmitt, Mao Zedong, jusqu'aux récents développements de l'Administration Bush sont présentés. En s'attachant à restituer ce qui fut pensé sous le nom de guerre à partir des écrits de Clausewitz, Mao, Schmitt et l'administration Bush, cet essai montre que la guerre n'apparaît pas ou ne disparaît pas selon les périodes mais qu'elle change de mode selon la politique à l'œuvre, redistribuant ses catégories – ami, ennemi, antagonisme, nation, révolution, terrorisme. Une idée intéressante est que des pensées révolues de la guerre peuvent constituer une forme de recours pour réfléchir notre contemporain, à l'instar de la Syrie ou de Daech....

Hamit Bozarslan, *Crise, violence dé-civilisation*, CNRS éditions, 2019.

Ce livre s'intéresse à trois notions : la crise, la violence et la dé-civilisation. Elles constituent les trois angles morts de l'histoire du monde, tant la connaissance scientifique que l'on peut en avoir ne permet ni de les comprendre pleinement, ni de les combattre efficacement. Elles ont pourtant une dimension universelle et une histoire longue. Il importe de continuer à se pencher sur ces trois notions, car la crise ne conduit pas nécessairement au chaos, à la violence et à la destruction, et la dé-civilisation ne relève d'aucune fatalité. Une crise peut aussi présenter une chance inédite pour une société de développer une conscience critique sur son passé et se projeter dans un avenir radicalement différent de son présent.

Pierre Buhler, *La puissance au XXIe siècle*, éd. Biblis, 2019

Qu'est-ce que la puissance en ce début de XXIe siècle ? C'est à une exploration des transformations de ce concept central du système international que nous convie cet ouvrage. Il en examine les fondements, en dégage les règles, révèle cette « grammaire de la puissance » qui, par ses constantes comme par ses formes nouvelles, gouvernera sa redistribution.

Croisant les regards, ceux de l'économie, de la démographie, du droit, de la géographie, de la philosophie politique, La puissance au XXIe siècle offre une clef de lecture de l'ordre du monde

et de sa recomposition continue. La mondialisation, l'innovation, la prolifération, à la faveur de la révolution numérique, des logiques de réseaux, la montée en force de nouveaux acteurs ont érodé le monopole des États.

2/ Ouvrages de géopolitique

Barbara Loyer, *Géopolitique. Méthodes et concepts*, Paris, Armand Colin, mars 2019.

Alain Nonjon, Michel Nazet, Hugo Billard (coord.), *Géopolitique des continents*, Ellipses, 3e édition, 2019.

Philippe Mocellin, Philippe Mottet, *Introduction à la géopolitique en 50 fiches - Défis, enjeux et conflits contemporains*, Paris, Ellipses, 2019

Pierre Verluise, *Histoire, Géographie et Géopolitique de la mondialisation contemporaine : Les dessous des cartes, enjeux et rapports de force*, Broché, 2017.

Ces quatre ouvrages sont très utiles pour découvrir les différentes facettes de la géopolitique. Le terme de « géopolitique », s'il est employé dans toutes les disciplines, désigne avant tout un savoir géographique. Ce dernier s'intéresse aux causes des conflits et rivalités de pouvoir sur des territoires, à leurs évolutions et à leur résolution. Son champ d'étude, très singulier puisqu'il inclut des réalités à la fois objectives et subjectives, requiert donc une méthodologie précise. Ces ouvrages viennent proposer l'ensemble des concepts, outils et méthodes à maîtriser pour mener des analyses géopolitiques fines et efficaces. Assortis de nombreux exemples et études de cas, traités à différentes échelles, ils constituent une véritable initiation au raisonnement géopolitique, grille de lecture désormais incontournable de nos sociétés contemporaines.

3/ Varia

Mediterra, *Migrations et développement rural inclusif en Méditerranée*, AFD, CIHEAM, éd. Les Presses de Sciences Po.

Les phénomènes migratoires occupent aujourd'hui une place essentielle dans les agendas politiques. Moins connus sont leurs effets sur les équilibres socioéconomiques des territoires d'origine et d'accueil, dans un contexte climatique déjà préoccupant.

Composante première des mouvements de population, la migration des campagnes vers les villes est une stratégie d'amélioration de vie pour les ménages grâce aux transferts matériels et immatériels de la part des migrants et constitue un des leviers de développement local, mais elle compromet aussi l'attractivité des territoires ruraux, notamment aux yeux des plus jeunes. Elle prive en outre les secteurs agricoles et agro-alimentaires d'un capital humain nécessaire. À l'heure où resurgissent les crises alimentaires et où s'aggravent les tensions liées aux ressources naturelles dans l'espace afro-méditerranéen, les migrations peuvent également fragiliser la sécurité alimentaire et hydrique des territoires les plus pauvres.

Qu'ont été et que sont les tendances migratoires en Méditerranée ? Comment intégrer ces mobilités internes et internationales comme facteur de développement territorial ? Comment abor-

der les migrations des jeunes et des femmes ? Quels sont les liens entre migrations et environnement ? Quels rôles jouent les innovations et le secteur privé ? Quelles réponses peuvent apporter les acteurs de la coopération et du développement ? La nouvelle édition du rapport *Mediterra*, codirigée par le Centre international de hautes études agronomiques méditerranéennes (CIHEAM) et l'Agence française de développement (AFD), donne la parole à des experts et à des institutions partenaires afin de mieux comprendre cette thématique complexe, d'identifier des solutions durables et pérennes.

Pauline Guinard, *Géographies culturelles. Objets, concepts, méthodes*, Paris, Armand Colin, janvier 2019.

Partant du constat que l'espace et la culture sont inextricablement liés, la géographie culturelle cherche à comprendre le monde, non seulement tel qu'il est, mais aussi tel qu'il est vécu, représenté et imaginé par celles et ceux qui le pratiquent et l'habitent. Participant du « tournant culturel » qu'ont connu les sciences humaines et sociales à la fin du XXe siècle, elle a joué un rôle fondamental dans l'évolution de la géographie en lui permettant de s'ouvrir à de nouveaux objets d'études (peinture, cinéma, etc.) et de développer des méthodes novatrices (analyse d'images, cartographies sensibles, etc.) pour saisir la dimension immatérielle et symbolique des espaces. Cet ouvrage, assorti d'un cahier iconographique en couleurs, vise ainsi à présenter les objets, concepts et méthodes de ce champ, des plus connus (paysage, territoire) aux plus récents (genre, corps, émotion), afin de rendre compte de la diversité de la géographie culturelle contemporaine.

Benjamin Haddad, *Le paradis perdu. L'Amérique de Trump et la fin des illusions européennes*, Paris, Grasset, 2019

La fin de la guerre froide a ouvert une longue période d'optimisme libéral à laquelle semble succéder une ère de repli (Brexit, élection de Donald Trump...).

Donald Trump n'est ni un accident de l'histoire ni un phénomène passager. Il est le symptôme d'une transformation profonde de la puissance américaine en crise. "America First" est le slogan d'une Amérique fatiguée de porter l'ordre international et qui prône désormais le rapport de force brut, le protectionnisme économique et culturel. La personnalité du président Trump masque une rétractation structurelle déjà amorcée par Barack Obama. Ce livre analyse les forces historiques, géopolitiques comme intérieures, qui ont déterminé ce changement durable. Il n'y aura pas de retour au « paradis perdu » de l'ordre ancien.

L'histoire est de retour en Europe. Le modèle qu'elle promeut – multilatéralisme et coopération – est mis à mal par la multiplication des crises, la montée des nationalismes et le retrait américain. Si l'Europe est faible, Trump pourrait bien devenir la nouvelle norme des relations internationales : une crispation nationaliste et illibérale, incarnée par les « hommes forts », de Poutine à Erdogan. Seule une Europe souveraine, capable de défendre sans naïveté ses intérêts, peut répondre à ce nouveau défi.

Maurice Vaïsse, *Diplomatie étrangères en mutation*, Paris, éd. A. Pedone, 2019

Après le portrait du Quai d'Orsay, dressé dans "Diplomatie française, acteurs et outils depuis 1980" (Odile Jacob, 2018), il semblait indispensable d'étudier les principales diplomaties étrangères. C'est le but de cet ouvrage qui présente les diplomaties et leurs acteurs en Allemagne, au Canada, en Chine, aux Etats-Unis, au Japon, au Royaume Uni et en Turquie. Car on parle

de politique étrangère, de relations internationales et on méconnaît généralement les acteurs et les outils diplomatiques.

Celles-ci, confrontées à la mondialisation, ont subi de profondes transformations au cours de ces quarante dernières années, comme le Quai d'Orsay.

Au-delà de la description des institutions, cet ouvrage permet ainsi d'analyser les défis que ces diplomaties doivent relever, en particulier la prééminence des chefs d'Etat ou de gouvernement, et les réponses divergentes : d'un côté, des diplomaties occidentales affectées par des coupes budgétaires et un déclin des diplomates dans l'appareil d'Etat, de l'autre, des diplomaties des Etats émergents, pour lesquels elles sont un instrument de puissance.

Hubert Védrine, *Comptes à rebours*, Paris, Fayard, mai 2019

Quatrième opus rassemblant des textes d'Hubert Védrine, "Comptes à rebours" met en lumière les convulsions du monde (crises écologique, migratoire, démographique, etc.) et explore les scénarios possibles. Dans un contexte de désordre géopolitique, Hubert Védrine dresse un état des lieux lucide du temps présent : les Occidentaux ont perdu le monopole de la conduite des affaires d'un monde semi-chaotique, sans gouvernance globale et agité de soubresauts constants. Quelles sont les lignes de conflit à venir ? Comment les prévenir ? L'Union européenne et la France seront-elles à la hauteur de cette nouvelle donne géopolitique ? Pour répondre à ces questions, le détour par une analyse clairvoyante des bouleversements à l'œuvre, de la conjonction de crises qu'ils provoquent et des scénarios de sortie possibles s'impose.

4/ Du Moyen-Orient

Henry Laurens, *Les crises d'Orient tome 2. La naissance du Moyen-Orient 1914-1949*, Paris, Fayard, février 2019.

Dans ce second volume des Crises d'Orient, Henry Laurens poursuit sa synthèse sur l'histoire des conflits et violences qui agitèrent le Moyen-Orient, de 1915 et la Première Guerre mondiale à 1949. Ce livre révèle une fois de plus combien l'enjeu des ingérences et des implications a façonné la réalité politique de la région et créé de terribles tragédies humaines comme la destruction de la chrétienté anatolienne ou l'exode des Palestiniens. Les drames d'aujourd'hui y trouvent leurs origines.

Henry Laurens, *Orientales*, Paris, CNRS Editions, avril 2019.

Sont réunis en un seul volume les quatre opus d'*Orientales*, recueils des grands textes de Henry Laurens et jalons essentiels pour comprendre les évolutions du monde arabe. Expédition d'Égypte, IIIe République et Islam, rencontre de civilisations au Levant, Méditerranée et Proche-Orient, question de Palestine, notion d'Empire dans l'histoire, printemps arabes, politique française au Liban, héritages des Frères musulmans...L'histoire contemporaine de l'Orient arabe éclaire puissamment les soubresauts de notre actualité. À l'heure de la lutte contre l'État islamique, de la guerre civile en Syrie, du regain de tension entre Israël et les Palestiniens, cette mise en perspective historique permet de saisir les ruptures et les continuités, le jeu des alliances et la force des idéologies.

Gilles Kepel, *Sortir du chaos : les crises en Méditerranée et au Moyen-Orient*, Gallimard, 2018.

Une analyse de l'actualité récente au Moyen-Orient et dans les pays méditerranéens. L'auteur aborde le conflit syrien, l'Etat islamique, les soulèvements arabes, les pressions migratoires et éclaire les choix qu'auront à faire E. Macron, D. Trump ou V. Poutine face à tous ces événements.

D'avantage qu'une réflexion sur les bouleversements induits par les événements qui ont agité le monde arabe depuis 2010, ce livre constitue une excellente plongée dans l'histoire et la géographie récentes du monde arabe avec des rappels utiles comme la question des frontières et le devenir des États post-coloniaux ou la dimension religieuse et eschatologique pour expliquer le phénomène partiellement millénariste de l'État islamique à l'aune des grandes flambées apocalyptiques du passé, comme celle de l'Armée du Mahdi dans le Soudan de la fin du XIX^e siècle ou des Ikhwan nés au début du XX^e siècle dans la péninsule arabique.

Hérodote : *Géopolitique du Sahel et du Sahara*, N°72, La découverte, 2019.

Région de frontières et d'échanges depuis des siècles, le Sahel est au cœur des enjeux géopolitiques contemporains, particulièrement depuis la chute de Khadafi en 2011 et la montée en puissance de nombreux groupes jihadistes agissant dans toute la bande sahélo-saharienne. Ce numéro de la revue Hérodote fait très utilement le point sur un territoire dont l'instabilité chronique constitue une menace directe pour la viabilité des états de la région.

A noter : deux ouvrages très pédagogiques, qui datent de 2017, et qui font le point sur des questions d'actualité liées aux « printemps arabes » :

Marc Goutalier, *Quand le printemps brouille les cartes, une histoire stratégique des frontières arabes*, Editions du Félin, 2017.

Pierre Blanc et Jean-Paul Chagnollaud, *L'invention tragique du Moyen-Orient*, Autrement, 2017.

A noter : deux ouvrages originaux dans leurs analyses, de 2018, et qui portent sur Israël aujourd'hui :

Jean-Pierre Filiu, *Main basse sur Israël : Nétanyahou et la fin du rêve sioniste*, La découverte, 2018.

Pierre Blanc et Jean-Paul Chagnollaud, *Israël face à Israël : promesses et dérives d'une utopie*, Autrement, 2018.

5/ La région du Golfe

La centralité grandissante de la région du Golfe dans la structuration et les représentations du monde musulman contemporain repose non seulement sur le rôle économique mais aussi politique et culturel des capitales des états de cette région. Cette montée en puissance s'est faite au détriment des villes arabes et turques de la méditerranée orientale entre le début et la fin du 20^{ème} siècle. Les guerres du Golfe et la lutte d'influence entre l'Iran et l'Arabie saoudite se sont substituées depuis les années 80 aux guerres israélo arabes. De la même manière, les foires de Dubai et le Louvres Abou Dabi ont pris le relai des grands événements culturels de Beyrouth ou du Caire.

Jim Krane, *Energy Kingdoms. Oil and Political Survival in the Persian Gulf*, Columbia, Columbia University Press, 2019.

After the discovery of oil in the 1930s, the Gulf monarchies—Saudi Arabia, Kuwait, Qatar, the United Arab Emirates, Oman, and Bahrain—went from being among the world's poorest and most isolated places to some of its most ostentatiously wealthy. To maintain support, the ruling sheikhs provide their subjects with boundless cheap energy, unwittingly leading to some of the highest consumption rates on earth. Today, as summertime temperatures set new records, the Gulf's rulers find themselves caught in a dilemma : can they curb their profligacy without jeopardizing the survival of some of the world's last absolute monarchies ? In *Energy Kingdoms*, Jim Krane takes readers inside these monarchies to consider their conundrum. He traces the history of the Gulf states' energy use and policies, looking in particular at how energy subsidies have distorted demand. Oil exports are the lifeblood of their political-economic systems—and the basis of their strategic importance—but domestic consumption has begun eating into exports while climate change threatens to render their desert region uninhabitable. At risk are the sheikhdoms' way of life, their relations with their Western protectors, and their political stability in a chaotic region. Backed by rich fieldwork and deep knowledge of the region, Krane expertly lays out the hard choices that Gulf leaders face to keep their states viable.

Sébastien Boussois, *Pays du Golfe. Les dessous d'une crise mondiale*, Paris, Armand Colin, 2019.

Depuis l'été 2017, les pays du Golfe sont confrontés à une crise sans précédent : en rompant du jour au lendemain leurs relations diplomatiques avec le Qatar, accusé de soutenir l'Iran et de financer les organisations terroristes, l'Arabie saoudite, le Bahreïn, les Émirats arabes unis et l'Égypte ont fait voler en éclat l'apparente unité au sein du Conseil de coopération du Golfe.

Cette crise, tout d'abord régionale, est rapidement devenue mondiale, car elle implique désormais de nombreux acteurs extérieurs et cristallise de multiples lignes de fractures annonciatrices d'une possible nouvelle guerre froide. En interrogeant les origines profondes de la crise, ses enjeux pour les pays du Golfe dans un contexte de nécessaire reconversion économique, de guerre au Yémen et de rivalité croissante entre Arabie saoudite et Iran, cet ouvrage souligne l'importance fondamentale d'une stabilité de la zone, non seulement pour le Moyen-Orient, mais aussi pour l'Europe et tout l'Occident.

Mohamed Benhammou, *Bahreïn. Une perle dans un golfe chaud*, Paris, L'Harmattan, décembre 2018.

Grâce à sa position géostratégique et en raison de son histoire, le Royaume de Bahreïn jouit d'une grande importance dans la région, faisant de lui un pays ouvert sur le monde. Doté d'institutions politiques et constitutionnels modernes, cet état se donne pour objectifs la prospérité économique, le développement humain, la cohésion nationale et la place du royaume dans l'échiquier régional et international. Le Bahreïn et ses partenaires du Golfe attachent une grande importance à la coopération pour faire face aux menaces qui pèsent sur leurs pays : ingérence de l'Iran, activisme sectaire, terrorisme et menaces contre la sécurité.

Frank Tétart, *La péninsule arabique : cœur géopolitique du Moyen-Orient*, Armand Colin, 2017.

Ouvrage incontournable pour saisir les spécificités de cet espace-clé qui est aujourd'hui le véritable coeur du Moyen-Orient.

6/ les revues en langue française

Carto : www.carto-presse.com/

Conflits : www.revueconflits.com

Défense et sécurité internationale : www.dsi-presse.com

Diplomatie : www.geostrategique.com

La nouvelle revue géopolitique : (revue de l'Institut international de géopolitique) : www.editionstechnip.com

Hérodote : www.herodote.org/

La Revue des mondes musulmans et de la Méditerranée (revue de l'IREMAM : Institut de recherche et d'études sur les mondes arabes et musulmans).
www.journals.openedition.org/remmm/

Le monde diplomatique : www.monde-diplomatique.fr

Maghreb-Machrek : www.eska-publishing.com

Moyen-Orient : www.moyenorient-presse.com

Orient XXI : créée en 2013, cette revue est un site d'informations en ligne qui propose des articles de journalistes, universitaires, militants associatifs et anciens diplomates spécialistes du monde arabe, du monde musulman et du Moyen-Orient.

Politique étrangère (revue de l'IFRI) : www.persee.fr

Stratégie : www.cairn.info/revue-strategique.htm

7/ Quelques revues de référence en anglais

Middle East Institute : www.mei.edu

Project on Middle east political science : discussion of currents events in political science in the Middle East : www.pomeps.org

The London School of Economics and Political Sciences: www.blogs.lse.ac.uk/mec/

Carnegie/Middle East Centre/Diwan : www.carnegie-mec.org

8/ Les classiques de la géopolitique

ANCEL Jacques, *Géopolitique*, Delagrave, 1936.

BRZEZINSKI Zbigniew, *The Grand Chessboard : American Primacy and its Geostrategic Imperative*, Basic Books, 1997.

FOUCHER Michel, *Fronts et frontières ; un tour du monde géopolitique*, Fayard, 1991.

GRAY Colin S., *The Geopolitics of Superpower*, Kentucky Press, 1988.

HAUSHOFER Karl, *Geopolitische Grundlagen*, Industrieverlag Spaeth und Linde, 1939.

HAUSHOFER Karl, *Der Kontinentalblock : Mitteleuropa, Eurasien, Japan*, Eher, 1941.

HUNTINGTON Samuel P., *The clash of Civilizations and the Remarking of World Order*, Simon and Schuster, 1996.

KJELLEN Rudolf, *Staten som Lifform*, Hugo Gebers Förlag, 1916.

LACOSTE Yves, *La géographie, ça sert d'abord à faire la guerre*, La Découverte, 1976.

MACKINDER Halford John, « The Geographical pivot of History », *The Geographic Journal*, 1904, N°23, p.421-437.

MAHAN Alfred T., *The Interest of America in Sea Power, Present and Future*, Little Brown and Co, 1897.

RATZEL Friedrich, *Politische Geographie*, oldenbourg, 1897.

RATZEL Friedrich, *Anthropogeographie*, Oldenbourg, Vol.1 1882 et Vol.2 1891.

SPYKMAN Nicholas J., *America's Strategy in World Politics : the United States and the Balance of Power*, Yale University, 1942.

SPYKMAN Nicholas J., *The Geography of the Peace*, Harcourt, Brace and Co, 1944.

STRAUSZ-HUPÉ Robert, *Geopolitics : the Struggle for space and power*, G.P. Putnam's Sons, ,1942.

VIDAL de la BLACHE Paul, « La géographie politique : à propos des écrits de M. Frédéric Ratzel », *Annales de géographie*, N° 32, p.97-111, 1898.

